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Расширят 
перечень

Минздрав России предложил расширить перечень 
состояний для оказания первой помощи. Соответствую-
щий проект приказа опубликован на портале проектов 
нормативных правовых актов.

Ожидается, что приказ вступит в силу с 1 сентября 2024 
года.

Среди состояний для оказания первой помощи заявлены 
отсутствие сознания, остановка дыхания или сердца, наруж-
ные кровотечения, травмы, отравления, укусы ядовитых 
животных, судороги, острые психологические реакции на 
стресс и другие.

Согласно проекту, оказание первой помощи без согласия 
пострадавшего либо одного из родителей будет разрешено, 
если до этого они не отказывались от помощи.

Помимо этого станет возможным оказание первой помощи 
по инструкциям от диспетчера.

Также разрешается оказание первой помощи медицински-
ми изделиями и лекарствами, не входящими в состав аптечек 
и специальных наборов, учрежденных Минздравом РФ.

Подготовка 
для лидеров

Делегация Алтайского края начала подготовку к Все-
мирному фестивалю молодёжи.

Фестиваль пройдет в марте на федеральной территории 
«Сириус». Его участниками станут 20 тыс. молодежных ли-
деров в различных сферах из России и зарубежных стран.

17 февраля в Барнауле в центре «Мой бизнес» прошел обу-
чающий семинар для делегации Алтайского края. В нем 
принимали участие более 70 молодых педагогов, доброволь-
цев, специалистов IT-сферы, инженеров, ученых, которые 
представят наш регион на фестивале.

Они узнали об истории и задачах фестиваля, познакомились 
с культурными и социально-экономическими особенностями 
развития стран-участниц, получали советы, как повысить 
стрессоустойчивость и выходить из конфликтных ситуаций.

Всемирный фестиваль молодёжи пройдет в марте 2024 
года в соответствии с указом Президента России. Впервые 
в истории фестивального движения возможность принять 
участие в мероприятии получат подростки от 14 до 17 лет – 
500 из России и 500 из-за рубежа.

Татьяна ПЕРВОВА

Долг каждого
По данным опроса фонда «Общественное мнение» 

более 80 процентов россиян планируют принять уча-
стие в президентских выборах, которые пройдут этой 
весной.

Из них 57% опрошенных заявили, что точно будут уча-
ствовать в голосовании. 13% сказали, что скорее пойдут 
на выборы, чем нет. Еще 13% вероятнее всего пойдут го-
лосовать.

При этом 81% собираются голосовать за действующего 
президента Владимира Путина. По три процента – за Лео-
нида Слуцкого и Николая Харитонова, два процента – за 
Владислава Даванкова, сообщают РИА Новости.

Напомним, Совет Федерации назначил президентские 
выборы в России на 17 марта. Голосование продлится три 
дня: 15, 16 и 17 марта.

События на Украине
Об основных событиях 725-го дня специальной воен-

ной операции России.
17 февраля подразделения группировки войск «Центр» 

в ходе наступательных действий полностью освободили 
Авдеевку и продвинулись на глубину 8,6 км. Общая пло-
щадь освобожденной территории составила 31,75 кв. км. 
Противник при этом потерял более 1500 военнослужащих.

18 февраля пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков заявил, что МО РФ готовит персональные списки на 
награждение бойцов и летчиков, принимавших участие в 
операции по освобождению Авдеевки.

ВС РФ продвинулись на Донецком и Херсонском направ-
лениях. Здесь ВСУ потеряли порядка 800 военнослужащих 
и шесть танков за сутки.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

И судьба наша – 
«Снежный десант»
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Разрушить барьеры
20 февраля отмечается Все-
мирный день социальной спра-
ведливости.

Дату установила в 2009 году Генераль-
ная Ассамблея ООН. Предпосылкой для 

ее возникновения стала всемирная встреча в марте 
1995 года, на которой провозглашены задачи социаль-
ного развития современного общества.

В этот день международные организации и акти-
висты проводят семинары и лекции, где обсуждают 
проблему искоренения нищеты, обеспечения людей 
полной занятостью и достойной работой, достижения 
равноправия мужчин и женщин. Стремление к спра-
ведливости разрушает барьеры, возникающие между 
людьми в силу их пола, возраста, расовой, этнической 
или религиозной принадлежности, культуры или 
наличия инвалидности.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

20

  АКТУАЛЬНО .

Из них: поиск работы и трудоустройство – 3628, 
индивидуальная предпринимательская деятель-
ность – 2306, ведение личного подсобного хозяйства 
– 1332. Так, социальный контракт при трудоустрой-
стве предполагает денежные выплаты гражданам, 
решившим найти официальную работу. Размер 
ежемесячной выплаты составляет 14 991 руб. По-
дать заявление на социальный контракт можно на 
портале «Госуслуги».

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в крае сегодня в Барнауле

В утренние часы местами 
изморозь. На дорогах местами 

гололедица.
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Во Дворце культуры 
краевой столицы тор-
жественно закрыли 
«Снежный десант» 
2024 года. Встреча про-
шла в рамках праздно-
вания Дня российских 
студенческих отрядов.

«����� �� ������»
В 2024 году движение сту-

денческих отрядов «Снежный 
десант» отмечает значимую 
дату. Масштабная идея, заро-
дившаяся на Алтае, реали-
зуется уже на протяжении 
55 лет и объединяет яркую и 
целеустремленную молодежь.

Участников и гостей встре-
чи поприветствовал Денис 
Губин, заместитель предсе-
дателя Правительства Алтай-
ского края.

– Этот год богат на юбилеи. 
Есть в этом списке даты, свя-
занные со студенческими от-
рядами. В очередной раз мы 
подводим итоги «Снежного 
десанта». Самое приятное, 
конечно, – обратная связь из 
районов, из которых вы верну-
лись, – сказал он. – Знаете, от 
вас всегда сильная энергетика! 
Хочется пожелать, чтобы вы и 
дальше оставались такими, и 
наши отряды были по-преж-
нему лучшими в стране.

О�������� ������
Идея «Снежного десан-

та» появилась у студентов 
Алтайского политехниче-
ского и Горно-Алтайского 
государственного педагоги-
ческого институтов. В марте 
1969 года студенты-педаго-
ги отправились в лыжный 
поход в поселок Шушен-
ское Красноярского края. 
Молодые люди преодолели 

650 километров по Горному 
Алтаю, Кемеровской области 
и Хакассии.

В это же время студенты 
политеха пошли по иному 
маршруту: Ребриха – Клоч-
ки – Усть-Мосиха – Краснопо-
лье – Куликово – Шарчино – 

Комсомольский – станция 
Корчино. В общей сложности 
140 километров по местам 
революционной, боевой и 
трудовой славы Алтая.

Через несколько лет лыж-
ный агитпоход приобрел 
новые черты – уже были 

прописаны основные зада-
чи, условия проведения и 
участники. Каждый батальон 
имел свое название, эмбле-
му, девиз и вел маршрутный 
дневник.

(Окончание на 3 стр.)

Почти 10 процентов прироста
В лидеры пищевой промышлен-
ности в крае в этом году вышли 
предприятия по производству 
подсолнечного масла, а вот ком-
пании, выпускающие молоко и 
другие напитки. немного от-
стают.

Н� ������
В минувшую пятницу депутаты АКЗС 

провели выездное совещание комите-
та по промышленности, предпринима-
тельству и туризму. Они обсудили итоги 
работы пищевой отрасли за минувший 
год, а также побывали на экскурсии на 
Иткульском спиртзаводе в селе Соколово 
Зонального района.

Сначала, конечно, депутаты прошли 
по цехам завода, которому полторы сот-
ни лет. В истории предприятия были раз-
ные периоды. В 70-е годы ХХ века было 
начато производство углекислоты. В этом 
году отмечают юбилей водочного цеха. 
Сейчас производится на предприятии, 
помимо водки, спирта, углекислоты, 
еще хлеб и барда сухая кормовая.

По словам исполнительного директо-
ра ООО «Иткульский спиртзавод» Ольги 
Клюкиной, по итогам 2022 года завод 
вошел в топ-13 самых крупных налого-
плательщиков края.

За 2023 год итоги еще не подведены, 
но количество продукции выше, чем в 
прошлом году, соответственно и налогов 
будет больше. Итак, спирта произведено 
108%, это 8 млн 383 тыс. 300 литров, что 
составляет 82% от мощности завода.

Водки – 113,7% – всего 4,5 млн ли-
тров. В лучшие годы своей работы 
предприятие использовало 50% мощ-
ности завода, в 2023 году – лишь 20% 
мощностей.

Соответственно предприятием 
уплачено государству в виде налогов 
1 млрд 477 млн рублей, из них 1 млрд 
68 млн акцизов.

– Максимальные объемы производ-
ства завода – порядка 1 млн 200 тыс. 
декалитров водки. Сейчас завод про-
извел 460 тыс. декалитров. Объемы 
производства растут, и мы надеемся 
достигнуть докризисных показателей, – 
говорит Ольга Клюкина.

По итогам года в регионе по этило-
вому спирту прирост производства 
составил 7,7% и 3% по производству 
водки.

В Сибирском округе мы занимаем 
долю по производству этилового спирта 
31%, водки – 9,2%.

�������� � �����
Заместитель начальника Управле-

ния Алтайского края по пищевой, пе-
рерабатывающей, фармацевтической 
промышленности и биотехнологиям 
Александр Кондыков в докладе об итогах 
года отметил, что индекс производства по 
категории «пищевые продукты» составил 
109,6%, по категории «напитки» – 99, 5%.

Общий объем производства по кате-
гории «пищевые продукты» составил 
222,6 млрд рублей, по категории «напит-
ки» – 14,7 млрд рублей. Все показатели 
выше, чем в прошлом году.

(Окончание на 3 стр.)

Иткульский спиртзавод произвел 4,5 млн литров водки в 2023 г.

Награда для OСД «Арктика».

Движение отрядов отмечает значимую дату.

Алтайские отряды – передовики многих направлений.

Участниками акции являются более 700 бойцов.
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Из градообразующего сельхозпредприятия села Се-
реброполь вывозят коров, распродают имущество и 
вынуждают работников увольняться. Новый владелец 
ООО «Сереброполь» начал процесс ликвидации актива. 
Мы решили разобраться, что стало причиной такого 
решения и к каким последствиям может привести для 
жителей села закрытие этого хозяйства.

Причины продажи
В селе Сереброполь Табунского 

района в лучшие времена прожива-
ло без малого 1200 человек, а глав-
ным предприятием долгие годы 
был совхоз «Серебропольский». 
В 2002 году на волне приватизации 
хозяйство было преобразовано в 
СПК «Сереброполь», учредителями 
которого выступили несколько че-
ловек, но основную долю приобрел 
председатель Владимир Тараненко. 
В 2018 году СПК перерегистриро-
вали в ООО. После этого хозяйство 
еще год работало с прибылью, а 
потом начало хиреть, наращивая 
убытки и копя долги перед бюдже-
том и работниками. Решено было 
закрыть отделение в Саратовке.

Почему же так произошло? Как 
рассказывает специалист кадровой 
службы ООО «Сереброполь» Елена 
Злотникова, Владимир Тараненко с 
2017 года на работу выходил редко: 
был на больничном. Оперативное 
управление осуществлял главный 
агроном, но под контролем ди-
ректора. Это подрывало его ини-
циативу, тем более, на развитие 
предприятия средств выделяли 
все меньше и меньше, а потом и 
вовсе прекратили.

«Сереброполь» обрабатывало 
12 тыс. га земли, но Табунский 
район никогда не отличался уро-
жайностью, а в 2023 году его пора-
зила жестокая засуха, собрали по 
2–3 центнера с гектара. К тому же 
в растениеводстве был дефицит 
механизаторов, техника, кроме 
двух комбайнов, вся старая.

Началась чехарда в руководстве. 
Около двух месяцев управлять 
предприятием довелось и Елене 
Злотниковой. Она говорит, что к 
тому времени трудовая дисципли-
на снизилась, были случаи воров-
ства.

– Я сама ловила ночами скот-
ников, которые тащили с фермы 
корма и вывозили на мотоциклах 
или мотоблоках. Не спасало то, что 
имущество охраняло ЧОП. Неко-
торые доили как попало, даже не 
помыв вымя, не подняв корову. 
Она лежит в навозе, а доярка при-
цепит аппарат и доит, – вспоминает 
Елена Злотникова. – В селе около 
300 трудоспособных людей. И я 
каждый день искала скотников и 
доярок, идя из дома в дом. И мне 
объясняли, что не видят смысла 
работать, поскольку им хватает 
пособия на детей.

При этом те доярки, которые до-
бросовестно трудились, получали 
неплохую зарплату. Она зависела 
от надоев и доходила до 30 тыс. и 
даже 50 тыс. рублей в месяц.

Новыи�  хозяин
И вот в октябре прошлого года 

Владимир Тараненко неожиданно 
собрал учредителей ООО и уговорил 
всех продать хозяйство челябинцу 
Алику Мамояну. Тот пообещал, что 
будет развивать животноводство, 
купит хорошие семена и засеет ими 
на следующий год поля.

На момент продажи у хозяйства 
было 22 млн руб. долгов. В основ-
ном это недоимка перед бюдже-

том и задолженность по зарплате 
работникам. Новый собственник 
их погасил.

На момент продажи в хозяйстве 
работало около 80 человек, находи-
лось порядка 1000 голов КРС, в том 
числе примерно 400 дойных коров 
на фермах в Успенке и Сереброполе.

Нынешний директор ООО «Се-
реброполь» Азат Фазлиахметов 
приступил к своим обязанностям 
5 декабря.

– Меня привезли и сказали по-
рядок навести. Но уже 14 декабря 
15 ключевых работников принес-
ли заявления на увольнение. Это 
доярки, ветврач, механизаторы. 
Свое решение они объяснили 
низкой зарплатой, мол, до этого 
они получали больше, – вспоми-

нает руководитель. – Я документы 
поднял и увидел, что они вообще по 
2–3 месяца зарплату не получали и 
в отпуск никогда не ходили.

Азат Фазлиахметов тоже говорит 
о низкой трудовой дисциплине ра-
ботников. Он выяснил, что в стаде 
оказалось много возрастных коров, 
по 10–14 лет. Молока они давали по 
1–2 литра, а некоторые и вовсе не 
доились, так как оказались яловыми 
из-за плохой работы осеменаторов.

Денег от продажи молока не хва-
тало даже на зарплату работникам, 
не говоря уже о других нуждах. На 
фоне засухи хозяйство не заготови-
ло для сытной зимовки кормов. Их 
приходилось покупать на стороне.

Видимо, директор в красках об-
рисовал эту картину новому соб-

ственнику, после чего тот и принял 
решение избавиться от сельхозпред-
приятия.

– Сена нет, соломой кормим. Не-
много силоса осталось, но это не 
корм. Я скотину мучить голодом 
не буду, – объясняет Азат Фазлиах-
метов решение о продаже стада.

По его словам, часть коров купи-
ли новосибирцы, на оставшихся 
ищут покупателей.

– За коровами приезжали из Ха-
барского района, продажа идет 
официально. Покупатели осма-
тривают животных, выбирают 
лучших и обещают, что будут их 
доить, – добавляет Елена Злотни-
кова.

На 16 февраля в хозяйстве 
оставалось 45 дойных коров. Их 
содержат в одной ферме. За ними 
ухаживают скотники и две доярки. 
А всего в штате числится 21 чело-
век, включая тех, что на больнич-
ном и в декретном отпуске.

Директор говорит, что уже 
продал часть ферм. Это старые, 
давно не используемые помеще-
ния. И покупатели добывают из 
них металлические конструкции: 
опоры, кормушки, поилки. По при-
кидкам местных жителей, только 
с одной базы в Успенке вывезли 
металлолома на 3,5 млн рублей.

Кто виноват
У автора этих строк возникает 

вопрос: неужели человек, приоб-
ретая актив, не видел, в каком он 
состоянии, и что для оздоровления 
предприятия требуется потратить 
десятки миллионов на обновление 
техники, приобретения семян и кор-
мов для животных?

– Когда я увидела, что новые соб-
ственники продают технику, я спро-
сила у директора о причинах. Он мне 
объяснил, что продаем рухлядь, а 
потом купим новую, – вспоминает 
глава Серебропольского сельсовета 
Татьяна Цинко.

– Это же частная собственность: 
один продал, другой купил. Им 
никто не указ. Может, хозяйство 
и покупали, чтобы потом по ча-
стям продать и заработать боль-
ше, – высказала предположение 
Елена Злотникова.

Она считает, что почти каждый 
член коллектива, включая бывших 
собственников, внес свой вклад в 
развал хозяйства.

– Многие не хотели работать 
в сельхозпредприятии, считая, 
что и на пособия проживут. А сей-
час, когда потеряли постоянный 
заработок, жалеют, – добавляет 
Татьяна Цинко.

Она говорит, что около 60 человек 
уволились из ООО «Сереброполь». 
Часть из них встала на биржу труда, 
часть уехала на вахту, несколько 
семей собираются перебраться в 
соседний Кулундинский район.

– У людей упадническое настрое-
ние, у меня тоже, – констатирует Та-
тьяна Цинко. – И когда ты видишь, 
как по селу проезжают эти фуры, 
груженные металлом, тем, что было 
нажито нашими родителями, кото-
рые работали в этом совхозе, то серд-
це кровью обливается от бессилия 
своего. Это было градообразующее 
предприятие. После его закрытия 
молодежь вся уедет. А село-то нема-
ленькое – 700 жителей.

Глава сельсовета рассказала, что 
Сереброполь регулярно попадает 
в краевую программу поддержки 
местных инициатив. В прошлом 
году благодаря этому построили в 
центре детскую площадку. На этот 
год запланировали заасфальтиро-
вать 200 метров дороги. Но проект 
предполагает еще софинансирова-
ние со стороны бизнеса и жителей.

– А как к ним обращаться в та-
кой ситуации? – задает риториче-
ский вопрос Татьяна Цинко.

P.S. «АП» будет следить за разви-
тием ситуации.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  СИТУАЦИЯ .

  НОВОСТИ .
Не частное дело

59 проектов государственно-частного партнерства на тер-
ритории 7 городов и 10 муниципальных районов действуют 
в крае.

Это 38 концессионных соглашений, 5 энергосервисных кон-
трактов, 13 контрактов жизненного цикла и 3 инвестиционных 
соглашения в сфере здравоохранения.

В 2023 году заключили четыре концессионных соглашения 
в сфере теплоэнергетики и ЖКХ.

Общий объем инвестиций по ним составляет 53,13 млрд 
рублей. Более 93% составляют средства частных партнеров.

В региональном Минпромэнерго уточнили, что в 2023 году 
введен в эксплуатацию первый объект муниципальной концессии 
в спорте – Центр смешанных единоборств в Барнауле. Крытый 
каток с искусственным льдом достроен в Бийске. Четвертый 
год в Рубцовске успешно функционирует круглогодичный тре-
нировочный ледовый комплекс для занятий зимними видами 
спорта «Гимаев Арена». В Барнауле идет строительство ФОК по 
адресу ул. Сиреневая, 42.

Ксения ШИРЯЕВА

О последнем звонке  
и каникулах

Стало известно, когда в российских школах прозвенят 
последние звонки в 2024 году. Об этом 18 февраля рассказал 
министр просвещения Сергей Кравцов в ходе проведения 
Дня образования на ВДНХ.

«Мы сегодня обсудили и приняли решение по поводу прове-
дения последних звонков. В регионах запланировано провести 
последние звонки 24–25 мая», – заявил Кравцов.

Также министр сообщил, что выпускные вечера традиционно 
пройдут 28–29 июня.

Кроме того, до окончания зимы остается менее 10 дней. Мно-
гие уже сейчас задаются вопросом, когда начнутся весенние 
каникулы.

По словам психолога и методолога образовательных программ 
Ирины Красинской, если школа придерживается стандартной 
четвертной системы, то учебный год разбивается на четыре 
части с перерывами между ними. У таких школ в этом году 
весенние каникулы пройдут с 25 по 31 марта. Такой график 
прописан в учебном календаре Министерства образования.

Однако каждый регион или отдельная школа могут поменять 
рекомендацию Минобразования под себя. Даты отдыха детей 
устанавливает комитет по образованию субъекта. К примеру, 
в Санкт-Петербурге весенние каникулы продлятся 11 дней, с 
23 марта по 1 апреля.

Антон ПЕТРОВ

Быстро  
и комфортно

В январе в Алтайском крае услугами скорых пригородных 
поездов воспользовались 79 тыс. пассажиров. Это на 3,1% 
выше января прошлого года.

Росту пассажирских перевозок способствовали удобный 
график, увеличение составов и периодичности курсирования 
в праздничные дни, предоставление льгот, сообщает служба 
корпоративных коммуникаций ЗСЖД.

Также отмечается, что за последние два года в рамках инвести-
ционной программы ОАО «РЖД» приобретено 30 современных 
пассажирских вагонов.

Запуск скорых пригородных поездов – это совместный про-
ект ЗСЖД и правительства Алтайского края. Поездами Бар-
наул – Бийск («Калина красная», «Восток»), Барнаул – Рубцовск 
(«Просторы Алтая») и Барнаул – Славгород за время реализации 
проекта перевезено более 8,5 млн человек.

Татьяна ПЕРВОВА

«Детские» деньги
«Можно ли работать 

и получать пособие по 
уходу за ребенком? Если 
да, то сколько рублей со-

ставляют выплаты? 
Владимир Яновский, 

 г. Славгород».

На вопрос отвечает управляющая 
ОСФР по Алтайскому краю Ольга 
Клиндухова:

– Такая возможность действи-
тельно есть. В прошлом году 17,6 ты-
сяч работающих и 11,5 тысяч нера-
ботающих родителей из Алтайского 
края получали меру поддержки в 
виде ежемесячного пособия по 
уходу за ребенком до полутора лет.

Право на пособие сохраняется, 
если родитель трудится во время 
отпуска на условиях неполного 
дня или на дому, а после 1 января 
2024 года – и при выходе на работу 
раньше, чем ребенку исполнится 
полтора года.

Чаще всего выплату получает 
мать, но оформить ее может и отец, 
и любой другой родственник, ко-
торый присматривает за младен-
цем. Но нужно иметь в виду, что 
пособие будет получать только тот, 
кто находится в отпуске по уходу 
за ребенком.

Для работающих родителей по-
собие рассчитывается исходя из 
среднего заработка за два кален-
дарных года, предшествующих году 
наступления отпуска по уходу за 
ребенком, и составляет 40% средней 
зарплаты, но не ниже установлен-
ного законом минимума. В свою 
очередь неработающие родители по-
лучают пособия в фиксированном 
размере, установленном законом.

Минимальное пособие для ра-
ботающих родителей с 1 февраля 
2024 года – 9227,24 рубля, максималь-
ное – 49 123,12 рубля. Для неработа-
ющих размер пособия с 1 февраля 
2024 года – 9227,24 рубля. При назна-
чении выплаты также применяются 
районные коэффициенты.

Подготовил Дмитрий СЕРДОВ

В октябре 2023 года Алтай-
ский краевой госпиталь для 
ветеранов получил новое 
оборудование для реабили-
тации стоимостью 7 млн 
рублей. За этот период ле-
чение успели пройти более 
100 участников СВО. Врачи 
отмечают эффективность 
медтехники, позитивные 
отзывы оставляют и сами 
пациенты.

По индивидуальному  
маршруту

Первый этап помощи бойцы 
получают в других, центральных 
госпиталях, затем уже поступают 
в региональные учреждения на 
последующую реабилитацию. Обо-
рудование алтайское в этом плане 
ничуть не уступает федеральному.

«Если смотреть по другим госпи-
талям, в которых я лежал после ра-
нения, то здесь уровень выше», – де-
лится один из бойцов СВО.

Среди нового оборудования – 
тренажер виртуальной реально-
сти для пассивной реабилитации 
при поражении ног, перчатка для 
разработки мелкой моторики рук. 
Занятия позволяют восстановить 
функции опорно-двигательного ап-
парата у пациентов с патологиями 
периферической нервной системы, 
когнитивные способности, провести 
нейропсихологическую коррекцию.

О принципах работы рассказала 
Алёна Харлова, заместитель начальни-
ка госпиталя по медицинской части: 
«У нас молодые пациенты преимуще-
ственно сейчас поступают. Виртуаль-
ная реальность – это новая технология, 
которая позволяет повысить не только 
лечебный эффект, но и заинтересо-
ванность. По сути, это игра, во время 
которой стимулируются рецепторы 
ног и головного мозга. Человек сидит, 
но ему кажется, что он движется».

Отделение реабилитации на 45 коек 
открыто с сентября 2022 года. Кабине-
ты оборудовали исходя из наиболее 
частого диагноза у бойцов СВО – по-
литравмы минно-взрывного характе-
ра. Все врачи прошли необходимую 
специализацию, а в штате появилось 
несколько новых специалистов.

Каждый пациент получает ин-
дивидуальный маршрут с учетом 
показаний и противопоказаний. 
Главная заповедь медработников – 
не навредить, восстановить функции 
организма, поэтому используется 
только персональный подход. Так, в 
кабинете аппаратной механотерапии 
ветераны разрабатывают голеностоп 
и коленные суставы. Оборудование 
позволяет подобрать необходимую 
нагрузку под конкретного человека, 

которая затем автоматически увели-
чивается от процедуры к процеду-
ре. Обязательно происходит оценка 
психологического и медицинского 
статуса пациентов – на входе, при 
первичном осмотре, затем посреди 
курса и при выписке.

«Так мы можем понять, как помочь 
ребятам и насколько эффективны 
наши реабилитационные програм-
мы, чтобы при следующем поступле-
нии мы могли скорректировать ле-
чение», – рассказывает начальник 
госпиталя Ольга Зубова.

По ее словам, медучреждение пол-
ностью подготовлено к тому, чтобы 
принимать участников специальной 
военной операции. Работает мульти-
дисциплинарная бригада, в которую 
входят психолог, психотерапевт, невро-
лог, врач по лечебной физкультуре, 
физиотерапевт-реабилитолог и другие. 
Ольга Зубова подчеркивает, что на дан-
ный момент специалистов хватает: 
«Исходя из количества поступающих 
бойцов и их травм будем на месте ре-
шать, какой штат нам необходим». 

Виктор Томенко подчеркнул, что 
техническое перевооружение госпи-
таля очень важно:

«Сотни, а затем и тысячи наших 
земляков, которые будут возвра-

щаться с СВО, должны знать, что 
дома ждут, помогут, будут реаби-
литировать».

Заниматься на новом оборудова-
нии могут не только пациенты, лежа-
щие в госпитале. Реабилитация ведет-
ся и в амбулаторном формате, также 
работает дневной стационар. Трена-
жеры доступны для всех ветеранов – 
при необходимости их отправляют 
на нужные процедуры. Так, один из 
жителей Рубцовска после выписки 
попросился на дополнительные за-
нятия в амбулаторном порядке, для 
этого остался жить у барнаульских 
родственников. В среднем реабили-
тация занимает 10–12 дней, дальше 
врачи смотрят по самочувствию, как 
идет восстановление человека.

«Самое главное –  
отношение»

Сергей Степанов, бывший боец 
ЧВК «Вагнер», вернулся с СВО в род-
ной Бийск в августе 2023 года – за-
кончился контракт. Еще на передо-
вой у него начала болеть спина. На 
гражданке проблемы со здоровьем 
усугубились – в январе текущего года 
после сильного приступа решил идти 
в поликлинику. Там дали направле-

ние, после чего Сергей позвонил в ко-
ординационный центр при краевом 
госпитале, и уже через пять дней его 
положили. Реабилитацию проходит 
десятый день, идет к выписке.

«Я думаю, все возможное лечение, 
которое тут есть, я получил. Физио-
терапия, барокамера, капельницы, 
велотренажеры, растяжки – тут лечат 
действительно очень хорошо. Самое 
главное – отношение», – подчеркивает 
бывший военнослужащий.

Каких-то конкретных сроков ока-
зания медпомощи ветеранам нет, 
все зависит от степени тяжести и 
объема, но если нужна срочная по-
мощь, то она будет оказана сегодня.

«Недавно мы решали вопрос по 
женщине, которой требовалось уско-
рить операцию. Она малоподвижная, а 
оба сына находятся на передовой. Взя-
ли ее к себе и провели замену суставов 
в этом году – сама она дождалась бы 
очереди только в 2025-ом», – расска-
зывает руководитель госпиталя.

От первичного звена –  
в центр

На учете в медорганизациях края 
состоит около трех тысяч человек из 
числа участников СВО. Из них более 
2 тысяч получили медпомощь в госпи-
тале за полтора года работы отделения 
реабилитации. Благодаря налаженной 
обратной связи вся информация из 
местных поликлиник и больниц о 
проведенных обследованиях стекает-
ся в край. Для организации и оказания 
медицинской помощи участникам 
СВО, начиная от первичного звена и 
заканчивая высокотехнологичной 
помощью, в госпитале работает коор-
динационный центр. Подразделение 
ведет каждого пациента до логичного 
завершения лечения и реабилитации, 
при необходимости помогает полу-
чить инвалидность. После первичного 
обследования пациентов направля-
ют в специализированные медицин-
ские организации – в кардиоцентр, 
в Краевую клиническую больницу. 
Налажено тесное взаимодействие с 
Алейским и Новосибирским воен-
ными госпиталями.

Координационный центр ведет 
регистр ветеранов боевых действий 
– сегодня в нем более 600 человек. 
Большое внимание уделяют инфор-
мационной работе в соцсетях – вете-
ранов приглашают на реабилитацию 
после СВО, работает горячая линия 
по телефону 8-800-222-4403.

Никита ИВАНОВ, 
Антон ФЕДОТОВ (фото)

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ .

  «АП»–ИНФО .

Игра поставит на ноги

Им никто не указ?

СПРАВКА
В 2024 году краевое учреждение вошло в федеральный проект 
оптимальной медицинской реабилитации. Финансирование 
составит более 30 млн рублей. Появятся новые аппараты для 
магнитотерапии, нейропсихологической реабилитации, что по-
зволит помогать маломобильным пациентам с повреждениями 
спинного и головного мозга.

Остается надеяться, что новые владельцы ферм 
  купят оставшихся в хозяйсте коров.

«За коровами приезжали из Хабарско-
го района, продажа идет официально. 
Покупатели осматривают животных, 
выбирают лучших и обещают, что будут 
их доить». 

Губернатор Виктор Томенко проверил, как бойцы СВО проходят реабилитацию.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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  НАСЛЕДИЕ .

  МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА .

  АКТУАЛЬНО .

Един в трёх лицах
Символично, что от-
крытие Года Шукшина 
в Сростках пришлось 
на большой православ-
ный праздник Сретенья 
Господня. Обновилась и 
похорошела школа, где 
сейчас главное здание 
Всероссийского музея-за-
поведника В.М. Шукшина. 
А пришли на праздник в 
основном люди молодые, 
только открывающие 
для себя талантливого 
писателя, режиссера и 
актера.

Сотрудники музея Марина 
Торопчина, Валентина Евтифе-
ева, Алёна Денисова, земляки 
и самодеятельные артисты в 
своих выступлениях коснулись 
некоторых моментов жизни 
и творчества Василия Мака-
ровича, а видеоряд с дочерью 
писателя Марией Шукшиной 
дополнил образ искреннего 
патриота своей малой родины.

«Един в трёх лицах» – так на-
звали музейщики свою презен-
тацию, где были представлены 
наиболее интересные факты 
из биографии Василия Мака-
ровича. В год, когда отмечается 
95 лет со дня рождения, музей 
планирует проведение четы-
рех выставок. Открылась пер-
вая – «Шукшин о себе и люди о 
Шукшине».

В экспозиции представлены 
фотографии, картины и гравю-
ры, скульптурные работы. На 
больших стендах цитаты писа-
теля и отзывы о нем зрителей и 
читателей. Выставку интересно 
оформила дизайнер Олеся Маль-
цева. Впереди новые встречи в 
музее, которые всегда проходят 
тепло и душевно.

Александр ЛУКИНЫХ,
Юрий ВЕРЕЩАГИН (фото)

(Начало на 1 тр.)
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Больше чем за полвека патриотиче-
ская акция «Снежный десант» стала 
одной из самых популярных среди 
студентов в России.

Ежегодно программа наполняет-
ся различными новыми меропри-
ятиями. Так, например, в отрядах 
появились студенты-юристы, кото-
рые оказывают бесплатные юри-
дические консультации местным 
жителям. А в 2017 году впервые 
совместно с Российским движе-
нием школьников организовали 
межшкольный отряд помощников 
и спасателей, который устроил 
свой «десант» на территории Ом-
ска. Юные участники убирали снег 
у детских садов и на придомовых 
территориях участников войны и 
одиноких ветеранов.

Вскоре сформировали междуна-
родный отряд, отправившийся в 
Казахстан. А на Алтае в составе от-
рядов «Снежного десанта» оказались 
представители Беларуси. В прош-
лом году акция впервые прошла в 
Луганской и Донецкой Народных 
Республиках, в Запорожской обла-
сти, а участники новых регионов 

отправились для получения опыта 
в отряды РСО всей страны.

– Порыв выйти из зоны комфор-
та и реализоваться привел меня к 
спонтанному решению прийти в ОСД 
«Горизонт». Вот уже закончился мой 
второй сезон с этими людьми, – гово-
рит Денис Буханов, участник акции. – 
«Горизонт» дал большие возможности 
для творческого развития. В составе 
команды из таких разных и по-сво-
ему особенных людей я научился 
находить уникальность и в себе.
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С 26 января по 3 февраля по 33 

муниципальным образованиям 
Алтайского края прошла акция. 
Участники – более 700 бойцов из 22 
студенческих, 13 подростковых, 2 
ветеранских отрядов. К слову, наши 
представители ветеранского движе-
ния в составе всероссийского отряда 
вскоре отправятся в Пермский край.

– Сердце поет, ей-богу, глядя на 
присутствующих в зале! Гордость 

переполняет за ваши достижения, 
заслуги и реальные дела. То, что про-
исходит в селах, радость, которую 
вы доставляете людям – самое цен-
ное, – отметила Екатерина Четош-
никова, начальник Управления мо-
лодёжной политики и реализации 
программ общественного развития 
Алтайского края. – Отрадно, что в на-
шем регионе постоянно рождается 
что-то новое. И мы на всероссийском 
уровне можем говорить, что отряды 
снежного десанта края – передовики 
по многим направлениям. За это 
низкий поклон ветеранам нашего 
движения.

Свой 45-й сезон ОСД «Синяя пти-
ца» – один из старейших в крае – 
провел в Петропавловском районе, 
который славится красивыми вида-
ми и интересными селами.

– Одной из точек на туристиче-
ской тропе для нашего десанта стал 
родник Журкин Ключ в Соловьихе – 
красивое место с необычной истори-

ей. Здесь хочется сделать памятные 
фотографии и обязательно приехать 
еще раз, – поделилась впечатления-
ми боец отряда Мария Мазина.

Татьяна Ильюченко, председатель 
комитета АКЗС по спорту, культуре 
и молодежной политике, поздравила 
участников с завершением сезона.

– Мы подводим итоги самой класс-
ной акции зимы, которая зароди-
лась у нас на Алтае. Каждый год я 
с большим удовольствием бываю у 
ребят в отрядах. В этот раз побывала 
в Бийском и Целинном районах, – 
сказала она. – Столько добрых дел 
вами сделано за это время! Уверена, 
из «Снежного десанта» вы вернулись 
немного другими – увидели наш 
край, убедились, насколько он ве-
лик, сколько всего еще нужно здесь 
сделать. Знайте: регион ждет ваши 
молодые энергичные сердца, надеж-
ные крепкие руки!

Юлия МИХЕЙЛИС,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Не оставят
одних

В Алтайском крае зара-
ботал пилотный проект 
службы сопровождения 
онкологических пациен-
тов.

Куратором выступает Алтай-
ский онкологический диспансер. 
Также в пилотный проект вошли 
Каменская межрайонная больница, 
Троицкая центральная районная 
больница и барнаульская поликли-
ника № 3.

Главная задача проекта – отсле-
живать пациентов с подозрением 
на злокачественное новообразо-
вание или высоким онкориском, 
которые в силу разных причин 
на этапе диагностики выпали из 
поля зрения медорганизаций и 
онкологической службы края, и 
в трехдневный срок направлять 
их к профильным специалистам.

Онкологических пациентов бу-
дут сопровождать на всех стадиях 
лечения. Начиная с этапа обсле-
дования, продолжая на курсах 
химиотерапии, а также после про-
хождения необходимых процедур 
в период ремиссии.

По словам главного внештат-
ного онколога регионального 
Минздрава Игоря Вихлянова, во 
все медицинские организации 
разосланы перечень и сроки не-
обходимых контрольных обсле-
дований.

«Если в населенном пункте 
нет, допустим, МРТ, а пациенту 
необходимо пройти этот вид диа-
гностики для контроля за его забо-
леванием, служба сопровож дения 
помогает попасть на это исследо-
вание в ближайший населенный 
пункт, где оно проводится», – рас-
сказал врач.

У всех участников проекта будет 
доступ к информационно-аналити-
ческой системе MISS.22. Результаты 
анализов и исследований, осмотра 
и приема хранятся в электронной 
медицинской карте.

Дмитрий СЕРДОВ

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Извещение
о проведении общего собрания участников долевой

собственности на земельный участок из земель
сельскохозяйственного назначения

В соответствии с требованиями Федерального закона № 101-ФЗ от 
24 июля 2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния» администрация Новокалманского сельсовета Усть-Калманского 
района Алтайского края извещает участников долевой собственно-
сти на земельный участок из земель сельскохозяйственного назна-
чения с кадастровым номером 22:54:030901:238, расположенный 
по адресу: местоположение установлено относительно ориентира, 
расположенного за пределами участка. Участок находится пример-
но в 9,4 км по направлению на северо-восток от ориентира. Почто-
вый адрес ориентира: Российская Федерация, Алтайский край, 
Усть-Калманский район, с. Новокалманка. Адрес места проведе-
ния общего собрания: Алтайский край, Усть-Калманский район,
с. Новокалманка, ул. Школьная, д. 31 (здание сельсовета).

Дата проведения общего собрания – 3 апреля 2024 года в 11.00.
Начало регистрации участников собрания с 10.45, для регистра-

ции участия на общем собрании собственники земельных долей 
должны иметь: паспорт гражданина РФ и иной документ, удосто-
веряющий личность; доверенность, удостоверенную нотариально 
или органом местного самоуправления, если лицо действует на со-
брании от имени участника долевой собственности; документ, удо-
стоверяющий право собственности на земельную долю.

Повестка общего собрания участников долевой собственности:
1. Избрание председателя и секретаря общего собрания, чле-

нов счетной комиссии по подсчету голосов участников собрания.
2. О лице, уполномоченном от имени участников долевой соб-

ственности действовать без доверенности при согласовании ме-
стоположения границ земельных участков, одновременно явля-
ющихся границей земельного участка, находящегося в долевой 
собственности, при обращении с заявлениями о проведении го-
сударственного кадастрового учета и (или) государственной реги-
страции прав на недвижимое имущество в отношении земельно-
го участка, находящегося в долевой собственности, и образуемых 
из него земельных участков, а также заключать договоры аренды 
данного земельного участка.

3. Расторжение договора аренды с ООО «Орбита».
4. О передаче в аренду ООО «Танит» земельного участка с када-

стровым номером 22:54:030901:238 на условиях договора аренды.
Адрес места ознакомления с документами по вопросам вынесен-

ным на обсуждение общего собрания: Алтайский край, Усть-Кал-
манский район, с. Новокалманка, ул. Школьная, д. 31.

Сроки ознакомления с документами по вопросам, вынесенным 
на обсуждение общего собрания: с 15 февраля 2024 года по 26 фев-
раля 2024 года в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

  МЕДИЦИНА .   КРАТКО .

Племянник Шукшина Сергей Зиновьев на открытии выставки в Сростках.

Заслуженное поощрение победителям фотоконкурса.
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СПК «ЗАРЯ» для работы в с. Украинка
Черепановского района Новосибирской области

Жилье предоставляется. Соцпакет. Зарплата своевременно. 
Обращаться:  Новосибирская область,
г. Черепаново, ул. Барнаульская, 2б,
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ПРИМЕТ НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ
ДОЯРОК, СКОТНИКОВ, МЕХАНИЗАТОРОВ.

тел.: 8 (383-45) 2-34-57, 8-913-780-4484, 8-923-258-2177.

РАБОТНИКИ НА С/Х ПРЕДПРИЯТИЕ,
на период посевной (апрель – июнь). Вахта.

Заработная плата 130 000 руб. в месяц.

ТРЕБУЮТСЯ:

 С опытом работы на сеялках (Horsch, Amazone и т. д.)
и соответствующей категорией водительских прав.
 Место проживания и питание предоставляются. Ал-
тайский край, с. Велижанка.

Тел. 8-906-960-4222.
Ре
кл
ам

а

Утерянный аттестат № 02204000001550, выданный МБОУ «Сороче-
логовская СОШ» в с. Сорочий Лог Первомайского района в 2020 г.
на имя Лукьяновой Ксении Андреевны, считать недействительным.

Утерянный диплом, выданный в 2000 г. профессиональным лице-
ем № 45 (профессия автослесарь) на имя Лобко Андрея Николаевича 
1981 г. р., считать недействительным.

И судьба наша – «Снежный десант»
ФАКТ
За время проведения акции алтайские отряды очистили от 
снега 130 памятников и мемориалов, оказали шефскую по-
мощь по 280 адресам, провели более 20 тыс. профориентаци-
онных встреч и мастер-классов, организовали 170 концертов.

(Начало на 1 стр.)

В крае 1219 предприятий, 
занимающихся производством 
пищевых продуктов и напит-
ков. На предприятиях работает 
более 30 тыс. человек. В прош-
лом году более интенсивно 
развивалось производство 
растительных масел. Индекс 
производства составил 138,3%.

– Недавно подписано согла-
шение правительства края с 
компанией «Благо», выпуска-
ющей подсолнечное масло, о 
том, что предприятие будет 
строить элеватор в Рубцовске, 
и в перспективе – маслоэкстрак-
ционный завод. Также компа-
ния намерена выкупить про-
блемные маслоэкстракционные 
заводы в Барнауле и Бийске. На 
мировом рынке отмечена тен-
денция по росту употребления 
рафинированных масел, в том 

числе Малайзия снизила объ-
емы производства пальмово-
го масла и стало востребовано 
наше подсолнечное, – сообщил 
Александр Кондыков.

Также в лидерах – производ-
ство молока и сублимирован-
ных сливок (индекс производ-
ства – 125,6%). А вот с питьевым 
молоком не все так гладко.

– Производством молочной 
продукции в крае занимается 
65 предприятий. Ими перераба-
тывается 1 млн тонн ежегодно. 
Это в два раза меньше их макси-
мальной загрузки. В прошлом 
году снизилось производство 
молочной продукции на 0,3%. 
Это произошло за счет падения 
производства сливочного масла. 
Когда европейские рынки стали 
закрываться для российского 
производителя, часть продук-
ции из европейской части стра-
ны и Белоруссии стала возвра-

щаться на внутренний рынок. 
В 2022–2023 остатки молочных 
продуктов с длительным сро-
ком хранения (сыры, масло сли-
вочное) были значительными, и 
предприятия вынуждены были 
уменьшать объемы производ-
ства. При этом увеличилось 
производство «сушки» (сухое 
цельное и обезжиренное мо-
локо, сливки и т. д). Правитель-
ство страны пыталось решить 
вопрос с перегревом внутрен-
него молочного рынка за счет 
расширения экспортных поста-
вок в страны Африки, Алжир, 
Египет, – пояснил докладчик.

Обсуждали на совещании 
и перспективы производства 
сахара в регионе. Свеклович-
ного сахара произведено на 2% 
больше, чем в 2022 году. В связи 
с погодными условиями объем 
производства сахарной свеклы 
выше, чем в предыдущем году, 

но сахаристость ее ниже. Пока 
производит сахар только Че-
ремновский завод. Он практи-
чески один и на всю Сибирь, 
поскольку Красноярский завод 
работает на полуфабрикатах.

– Будем надеяться, что 
Бийский сахарный завод за-
пустится года через два. Рекон-
струкция производства идет. 
Предприятие ставит перед 
собой задачу обеспечить себя 
собственным сырьем. Земель-
ные участки уже у них есть, – 
отметил Александр Кондыков.

П�������
� �����������

По словам председателя ко-
митета АКЗС по промышленно-
сти, предпринимательству и 
туризму Владимира Семёнова, 
в пищевой промышленности 
наблюдается хорошая дина-

мика по отношению к 2022 
году. Есть проблемы с недо-
загруженностью мощностей 
предприятий, как, например, 
на Иткульском спиртзаводе. Но 
постепенно объемы спиртзаво-
да наращиваются. Тот сегмент 
рынка, который был потерян 
несколько лет назад в связи 
с банкротством и со сменой 
собственников, уже пройден. 
Продукция присутствует на 
полках сетевых магазинов.

– Конечно, есть проблемы. 
Демонтирована железнодорож-
ная ветка от предприятия до 
железнодорожной магистрали. 
Это сокращает возможность 
поставки спирта в отдаленные 
регионы. Что касается присут-
ствия на полках в наших алтай-
ских магазинах, в последние 
три года предприятие понемно-
гу завоевывает рынок, платит 
миллиарды налогов. В 2023 году 

заплатило 1,477 млрд рублей. 
Внимание власти к таким 
предприятием должно быть 
особым, так как завод входит 
в топ 13 самых крупных на-
логоплательщиков края. Есть 
вопросы по производству водки 
«Алтай» в Татарстане. Ранее этот 
бренд принадлежал Иткуль-
скому спиртзаводу. На наш 
взгляд, отрыв бренда от его 
географического расположе-
ния в какой-то степени вводит в 
заблуждение потребителей. Это 
как на московском рынке мед 
только двух видов: либо алтай-
ский, либо башкирский, хотя в 
таких количествах он в этих ре-
гионах не производится. Сейчас 
федеральный законодатель дал 
нам право отрегулировать та-
кие моменты, и мы будем этим 
заниматься, – сказал Владимир 
Семёнов.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Почти 10 процентов прироста

Отчеканили «Красуху»
12 февраля Банк России выпустил в обращение три 

памятные монеты из серебра, посвященные войскам ра-
диоэлектронной борьбы. Номинал монет составляет один 
рубль.

Так, на оборотной стороне первой монеты расположено ре-
льефное изображение малой эмблемы управления радиоэлек-
тронной борьбы Генерального штаба Вооружённых сил РФ на 
фоне стилизованного изображения печатной платы.

На второй монете изображен комплекс радиоэлектронной 
борьбы «Красуха» на фоне изображений леса и фрагмента экрана 
локатора.

На третью монету нанесли рельефное изображение комплекса 
радиоэлектронной борьбы «Инфауна» на фоне ночного неба и 
леса. Вверху по окружности у всех имеется рельефная надпись: 
«Войска радиоэлектронной борьбы».

Все монеты изготовлены из серебра 925 пробы, масса драго-
ценного металла 7,78 г, имеют форму круга диаметром 25 мм. 
Тираж монет каждого номинала составил 5 тысяч штук.

Дмитрий СЕРДОВ
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С 15 по 18 февраля в Павловске 
состоялись финальные старты 
XXXVII Зимней олимпиады сель-
ских спортсменов Алтайского 
края. По словам ветеранов спор-
та, они проходили в самых суровых 
погодных условиях за последнее 
десятилетие. Несмотря на силь-
ный холод, вся соревновательная 
программа была выполнена, а 
награды нашли своих героев.

Семеи� ные ценности
В Павловске выступили 670 спортсме-

нов из 44 районов края. Они пробились 
в финал через зональные отборочные 
соревнования. На церемонии открытия 
состоялся красочный парад, в авангарде 
многих делегаций шли главы районов. 
Участников и болельщиков приветствова-
ли первые лица края: губернатор Виктор 
Томенко и председатель АКЗС Александр 
Романенко.

– Здесь собрались люди, сильные духом, 
любящие спорт, здоровый образ жизни; 
для кого дружба, сотрудничество и вза-
имопомощь – не пустые слова. В жизни 
Алтайского края и дальше будут летние и 
зимние олимпиады, благодаря которым 
мы развиваемся. Будут приходить новые 
поколения спортсменов, традиции живут 
и сохраняются, – заверил Виктор Томенко.

Еще до официального открытия сорев-
нований губернатор вместе с министром 
спорта Иваном Нифонтовым встретился с 
тремя спортивными семьями. За чашкой 
чая они обсудили ряд вопросов, касаю-
щихся сельского спорта.

– Олимпийское движение в нашем крае 
живет, развивается. Для нас это возмож-
ность проявить себя, – отметила Виолетта 
Белан из Ключевского района.

Беланы неоднократно побеждали на 
краевых сельских играх с сыновьями. По-
следний их старт был в прошлом году на 
домашней олимпиаде. В Павловске семья 
уже не могла выступать из-за достижения 
младшим ребенком порогового возраста 
(12 лет. – Прим. ред.), зато попробовала 
себя в новом качестве – как спортивные 
судьи.

Недавно Виолетта Белан увлеклась 
гиревым спортом, подсадив на него не 
только своих домашних. По ее инициативе 
в Ключевской спортшколе было открыто 
новое отделение, сейчас Виолетта ведет 
занятия для 30 ребятишек. В 2020 году 
она стала чемпионкой мира среди жен-
щин-ветеранов.

Разный спортивный путь у двух семей 
из Павловска. Руслан и Елена Сафиулины – 
из спортивных династий, их родители 
были тренерами по лыжным гонкам и 
легкой атлетике. Любовь к спорту они 
передали и своим сыновьям. «Трениров-
ки организуют человека. Сейчас у детей 
много соблазнов в виде гаджетов, поэтому 
очень важен пример родителей», – считает 
Елена Сафиулина.

Алексей Семёнов в детстве страдал аст-
мой, ему чуть ли не инвалидность ставили. 
Сейчас он – мастер спорта по полиатлону. 
Когда родились дети, замотивировал их 
и супругу Наталью на занятия спортом, 
чтобы выступать в семейных стартах.

На XXXVII Зимней олимпиаде сельских 
спортсменов Алтайского края Сафиули-
ны выносили флаг, а Алексей Семёнов 
зажигал олимпийский огонь на стадионе. 
Родному Павловскому району обе четы со 
своими детьми принесли много очков не 
только в семейных состязаниях, но еще и 
в полиатлоне и лыжных гонках.

В разговоре с губернатором ведущие 
спортивные семьи рассказали не только 
о своих успехах, но и высказали некото-
рые пожелания. Им бы хотелось видеть в 
спортивном календаре больше семейных 
стартов, поскольку сейчас, по сути, прово-
дятся только отборочные соревнования, 
а сильнейшие еще выступают в финале 
олимпиад. Есть проблема с судьями – их 
не хватает. В 2020 году Алтайский край 
должен был принимать Всероссийские 
сельские игры, но вмешалась пандемия. 
Виктор Томенко попросил министра спор-
та Ивана Нифонтова проработать вопрос, 
чтобы повторно подать заявку.

Фунтики гремят  
на весь краи�

Украшением олимпиады стала сборная 
Топчихинского района по хоккею и ее бо-
лельщики, создававшие неповторимую 
атмосферу. «Фун-ти-ки!» – громогласно 
скандировала толпа во время матчей. Все 
хоккеисты сборной района – уроженцы 
села с таким забавным и веселым назва-
нием. Всегда на позитиве и их группа под-
держки, которая сопровождает команду 
из Фунтиков везде, даже на товарищеские 

матчи. В Павловск на личном транспорте 
каждый день на игры добирались 50–70 че-
ловек, которых можно было легко отли-
чить по желтым шлемам на голове. Эта 
«фишка» у фанатов появилась только в 
этом году. За хоккеистов «топят» не толь-
ко жители Фунтиков, но и соседних сел, 
а также земляки, переехавшие в город.

– Хоккейная команда в нашем селе поя-
вилась еще в 1980-е. Я играл за нее напада-
ющим, а сейчас мой сын Павел защищает 
ворота, – рассказывает Андрей Ловчиков.

Впервые хоккейные Фунтики проби-
лись в финал краевой сельской олимпиа-
ды в 2022 году, заняв пятое место. Спустя 
год – бронза! И вот в Павловске команда 
добралась до своего первого финально-
го матча. В котором уступила со счетом 
3:6 фавориту турнира – команде из села 
Бочкари Целинного района.

– Это команда другого уровня, друго-
го класса, – признает Никита Суминов, 
защитник сборной Топчихинского райо-
на. – Мы выложились и сделали все, что 
могли. Выход в финал был нашей задачей 
на турнир, мы второй год подряд в ме-
далях, поступательно двигаемся вперед. 
Для Фунтиков с населением в полторы 
тысячи человек это несомненный успех. 
А победный финал, надеюсь, у нас еще 
будет.

Стоит отметить и сборную Усть-Калман-
ского района, которая впервые пробилась 
в финальный этап сельской олимпиады. 
Потерпев два крупных поражения, в за-
ключительном матче она обыграла со 

счетом 9:6 тальменцев. С почином! А в 
матче за бронзу к радости местных бо-
лельщиков сборная Павловского района, 
представленная хоккеистами команды 
«Вымпел» из поселка Прутского, в тяже-
лейшей борьбе вырвала победу у сборной 
Хабарского района – 2:1.

С позиции силы
Первый игровой день на футбольном 

поле был самым холодным. Проходившие 
параллельно стартовые матчи заверши-
лись с одинаковым счетом 1:0, причем оба 
раза исход решили автоголы. Видимо, не 
все смогли как следует разогреться.

А вообще, нужно отдать должное стой-
кости игровиков, которые не укорачивали 
продолжительность матчей: в хоккее было 
три периода по 20 минут, в футболе – два 
тайма по 25 минут.

О том, как складывался футбольный 
турнир сельской олимпиады в Павлов-
ске, «АП» рассказал главный судья этих 
соревнований Роман Труханович:

– Игры проводились в формате 8 на 8. 
Второй год подряд чемпионом стала сбор-
ная Кытмановского района. Сейчас это 
флагман нашего сельского футбола. Кыт-
мановцы в 2021 и 2022 годах были бронзо-
выми призерами чемпионата Алтайского 
края по футболу, на их домашних играх 
всегда много болельщиков. Команда сы-
гранная, которая на сельской олимпиаде 
проводила все встречи с позиции силы. За 
весь турнир Кытмановский район пропу-

стил всего два мяча, а в финале обыграл 
Ребриху – 2:0.

Не повезло команде Мамонтово, ока-
завшейся в «группе смерти» с Кытманово 
и Ключами. Открытием можно назвать 
сборную Павловского района, которая 
за последнее время здорово прибавила. 
Хозяева соревнований финишировали 
вторыми в группе, но в матче за бронзу 
все же уступили 1:3 Ключевскому райо-
ну. Ключевцы получили оплеуху против 
кытмановцев, неожиданно крупно про-
играв 1:6, после чего смогли собраться и 
завоевать медали.

Мастер есть мастер
А вот на лыжне организаторам в целях 

безопасности участников пришлось сокра-
тить дистанции. «Коньком» и «классикой» 
женщины бежали 3 км, мужчины – 5 км. 
Лыжная база «Касмалинка» была превосход-
но подготовлена, но вот погодные условия 
оказались близки к критическим. Впрочем, 
сильные спортсмены все равно продемон-
стрировали свой класс.

Индивидуальные гонки с солидным 
запасом выиграли мастера спорта Марина 
Зятькова из Первомайского района и Евгений 
Кабаков из Шипуновского района. Зятькова 
в итоге собрала полную коллекцию из трех 
золотых медалей, приведя свою команду к 
победе в эстафете, а вот Кабаков на заклю-
чительный старт не вышел из-за недомога-
ния. У мужчин в эстафете первенствовали 
лыжники из Алтайского района.

В лютую стужу на льду Павловского пруда 
17 февраля проходили соревнования по лов-
ле рыбы на мормышку. Здесь организаторам 
тоже пришлось внести коррективы: вместо 
двух туров проводился один, который длил-
ся два часа. В основном ловились мелкие 
окунь и плотва. Победу в командном пер-
венстве одержали благовещенцы, возглав-
ляемые членом сборной Алтайского края 
по рыболовному спорту, мастером спорта 
Евгением Мошкиным. Он выиграл и лич-
ный зачет с уловом в 643 грамма. Вместе с 
Евгением радость победы разделили Роман 
Жиганов и Анатолий Ельников.

На церемонии закрытия знамя сельской 
олимпиады было торжественно передано 
хозяевам следующего краевого спортивного 
форума – в 2025 году зимние игры примет 
Целинный район.

Виталий УЛАНОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  СЕЛЬСКИЙ СПОРТ .

Мороз не сбил с пути

СТАДИОН

Общекомандные зачеты по видам спорта

Лыжные гонки: 1. Шипуновский. 2. Первомайский. 3. Алтайский.

Спортивные семьи: 1. Михайловский. 2. Красногорский. 3. Павловский.

Рыболовный спорт: 1. Благовещенский. 2. Рубцовский. 3. Топчихинский.

Полиатлон: 1. Павловский. 2. Шипуновский. 3. Алтайский.

Футбол: 1. Кытмановский. 2. Ребрихинский. 3. Ключевский.

Хоккей: 1. Целинный. 2. Топчихинский. 3. Павловский.

Шахматы: 1. Павловский. 2. Благовещенский. 3. Ребрихинский.

Биатлон: (проводился в январе в Барнауле): 1. Бийский. 2. Алтайский.  
3. Ребрихинский.

Общекомандный зачет Очки

Более 15 тысяч жителей

1. Павловский 2181

2. Благовещенский 1764

3. Ребрихинский 1454

4. Алтайский 1331

5. Шипуновский 1304

6. Бийский 1208

Менее 15 тысяч жителей

1. Красногорский 1029

2. Новичихинский 800

3. Целинный 782

4. Кытмановский 727

5. Ключевский 629

6. Хабарский 530

Кому голы и секунды, а кому – граммы!

Хоккей – игра жесткая, контактная. Верховая дуэль.

Павловску – пять баллов: и за спортивный результат, и за организацию.Лыжницы утеплялись как могли.
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